



Les statistiques sur la mortalité des adultes au Maroc

Aout 2022



Les principales sources des statistiques sur la mortalité sont :

- Le Recensement général de la population et de l'habitat de 2004
- L'enquête démographique à passage répétés de 1986-88
- L'enquête démographique à passage répétés de 2009-2010
- Les statistiques d'état-civil



Recensement général de la population et de l'habitat de 2004

- Le recensement de 2004 a permis de collecter les décès à tous les âges une année avant la date du recensement,
- Les principales informations collectées sont :
 - ▶ Nom et prénom
 - ▶ Date du décès
 - ▶ Age au décès
 - ▶ Le sexe du décédé
 - ▶ Etat matrimonial
 - ▶ Type d'activité
 - ▶ Profession,
- Des données exhaustives par milieu de résidence, région, province et commune
- Quelques insuffisances (mortalité infantile, données sur la migration)



Les enquêtes démographiques à passages répétés

- Ces deux grandes enquêtes ont été réalisées au Maroc en 1986-88 et en 2009-10
- Les principales informations collectées sont de deux types :
- Le premier passage a permis de collecter un ensemble d'informations sur les décès dans les cinq dernières années avant l'enquête
 - ▶ Nom et prénom
 - ▶ Age au décès
 - ▶ Le sexe du décédé
 - ▶ Etat matrimonial
- Lors du deuxième et troisième passage on a également collecté des statistiques sur les décès à deux reprises entre le premier et le deuxième et entre le deuxième et le troisième (espacer de 6 mois)
 - ▶ Nom et prénom
 - ▶ Date du décès
 - ▶ Age au décès
 - ▶ Le sexe du décédé
 - ▶ Etat matrimonial
 - ▶ Type d'activité
 - ▶ Profession,
- Les données représentatives par milieu de résidence et région
- Saisir la mortalité maternelle (méthode directe et méthode des sœurs)
- Construction des tables de mortalité (national et régionale)



Les statistiques de l'état civil

- Rappelons que les statistiques d'état civil sont publiées de 1988 à 2002
- L'événement de décès est enregistré lors de sa déclaration au niveau du bureau d'état civil de la commune où il a lieu, et ce dans un délai d'un mois. Au-delà dudit délai, l'enregistrement de cet événement ne peut s'opérer qu'après recours à la justice
- Ces statistiques peuvent servir à la planification du développement à une échelle de la commune.
- C'est une source de données continue, couvrant l'ensemble du territoire national et à coût très réduit relativement aux opérations comme les enquêtes et les recensements;
- Les statistiques des faits d'état civil permettent le calcul d'indicateurs relatifs à la mortalité à même de faciliter le suivi, à différents niveaux géographiques, du degré de réalisation des Objectifs de Développement Durable à l'horizon 2030.



Que fait le Maroc pour améliorer les statistiques de l'EC?

- Le Maroc s'est engagé, depuis 2018, dans un programme national de modernisation de ce système afin de remédier aux différentes contraintes liées à la collecte, le transfert et le traitement des données afférentes.
- Cette modernisation passe par la **digitalisation du processus d'enregistrement des faits d'état civil**. Initiée au départ dans deux régions, Casablanca-Settat et Rabat-Salé-Kénitra et prévue d'être généralisée par la suite à l'échelle du royaume.



Quelques chiffres sur l'EC

- L'enregistrement des naissances et des décès à l'état civil se fait auprès des bureaux d'état civil qui sont pas moins de 2364 (837 Communes urbaines et 1527 Communes rurale)
- Le Maroc a enregistré une évolution notable du taux d'enregistrement des naissances et des décès depuis les années 90.
- Le sous-enregistrement des décès qui était de 50% dans les année 90 est passé à **14% actuellement**
- Le sous-enregistrement est de 10% en milieu urbain et 20% en milieu rural
- Selon le sexe, la complétude des décès est supérieure pour les décès masculins (93%) que pour les décès féminins (78%).



Quelques recommandations

- Alléger les procédures administratives relatives aux déclarations ;
- Mettre en place un guichet unique administratif pour les cas nécessitant des déplacements entre plusieurs administrations ;
- Généraliser le constat de décès par un médecin ou un infirmier pour le milieu rural qui est privé de ce service.
- Mettre en place une stratégie de communication autour de l'Etat civil et des déclarations de mariages, des divorces, des naissances et des décès au niveau national, régional et au niveau local,



Merci pour votre attention